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У Р А ,  У Р А ,  У Ч Е Б Н А Я  П О Р А !
А е с л и  к о м у  н е  « у р а » ,  т о  м ы  в а м  с о ч у в с т в у е м .

Думаем, большинство из вас не могло дождаться: «Ну, когда-а-а кон
чится это длинное лето?!». Надеемся, что очередной год в университете вас 
не разочарует, и вы не разочаруете самый лучший в городе, за Уралом и — 
чего стесняться! — во всем мире вуз. Потому что родной.

Новобранцы студенческой армии! Будьте смелее. Бывалые студенты, 
наверняка, будут не против, если вы станете активнее их как в учебе, так и 
в других мероприятиях разнообразной студенческой жизни.

Обстрелянные орлы и воробьи! Будьте жадны до знаний. А то потом 
(вот точно!) придется жалеть об утраченных возможностях; вон как все бы
стро меняется, и лучше сейчас идти в ногу, чем потом догонять. Будьте от
крыты общению (кроме того, что общение — самая утонченная в мире рос-

Образование растет в цене
В университете резко — на всех факультетах — увеличился прием 

платных студентов. Юристы открыли даже второй поток! Это значит, что 
денег будет больше, и не только в этом году, но и в дальнейшем. Получе
ние денег по договорам наконец поставлено как плохой или хороший, но 
технологизированный процесс.

Ночлежка или дом родной?
Ситуация с общежитием в этом году — что-то несусветное. Платить 

надо больше. Чтобы заселиться, требуется заключить договор, который 
подписывают аж 4 инстанции. Одна из них — директор студгородка Н. 
Беспрозванных, в связи с чем пробиться к ней в ближайший месяц и полу
чить информацию по общагам не представляется возможным. Сколько 
студентов будет жить по санитарным нормам? Кто за дополнительную 
плату пожелал получить отдельную, неплохо мебелированную комнату 
(говорят, такое возможно)? А скольким мест в общежитии вообще не хва
тило? Пока все эти новшества накалили страсти до такой степени, что 1 
сентября было отмечено бурно: ОКГУ-2, например, казалось «залитым 
кровью». Видимо, никакая реформа без этого не обходится, а иначе проб
лему содержания общежитий тоже не решить. В условиях, когда государ
ство нас бросило, прежние порядки сохранены быть не могут. Общежития 
(и это стало очевидно) умирали. Теперь же ожидается, что университет 
сможет хоть что-то вновь в них вкладывать.

Экскурсия в сортир
Юрфак так капитально отремонтировал корпус на Маерчака, что даже 

на окнах в коридоре красуются жалюзи. Говорят, что и туалеты там «надо 
видеть». Придется проверить.

Парк машин пора менять
Весной 60 процентов общеуниверситетских компьютерных классов 

были неисправны. К началу учебного года практически все неисправности 
устранены (с покупкой венчестеров, сервера и проч.). Кроме того, до конца 
года администрация края пообещала поставить нам два новых компьютер
ных класса для замены устаревших 286-х машин. Дареному коню в зубы 
не смотрят, но ректорат тихо надеется, что машины будут не ниже «четве
рок».

Психологи обзавелись
Потратив 66 миллионов, ППФ приобрел и установил компьютерный 

класс из 7 машин, парочки принтеров, сервера, программного обеспечения 
и даже сигнализации. Кажется, физики «положили глаз» на новый класс и 
тоже не прочь в нем позаниматься.

Послы не ездят мимо
Летом университет проездом посетил посол КНР в России. Обменялись 

предложениями о сотрудничестве.
Кто платит, тот учит

В конце августа у юристов в течение 5 дней за счет немецкой стороны 
проходил семинар по вопросам торгового права Германии и России. Уча
ствовало около 30 студентов и аспирантов, 3 немецких профессора, 2 «их» 
студента, приехавших к нам учиться, и преподаватели юрфака. Мероприя
тие проходило «на выезде» -— в Дивногорске.

Медленно, но верно
Первое сентябрьское заседание Ученый совет должен был провести в 

новом, специально оборудованном для подобных заседаний зале. Такое 
обязательство брали на себя попечители КГУ. Но зала нет. Неизвестно, ка
ковы тут причины, только и первое, и, скорее всего, второе заседание при
дется ученым мужам проводить в прежней аудитории. Но птичка, говорят, 
по зернышку клюет.

Здесь вам гостиница
Гостиница университета (8-й и 9-й этажи ОКГУ—4) и прежде приноси

ла университету доход. Но теперь она будет приносить гораздо больше. 8 
блоков, в которых до сих пор непонятно по каким причинам жили разные, 
порой посторонние люди, теперь выселяются. Там будет проведен ремонт, 
и комнаты сданы по коммерческим ценам. К сожалению, среди «посторон
них» есть и семьи совсем непосторонних наших преподавателей. Куда они 
пойдут? Администрация гостиницы, видимо, считает, что это их пробле
мы.

Закон международен
В сентябре будет проведен семинар по вопросам криминологии и проб

лемам предупреждения преступности. Он финансируется Советом Европы, 
организуется администрацией края и юрфаком КГУ, а соберет около 150 
участников, в том числе представителей Агроуниверситета, высшей шко
лы милиции, работников исправительных учреждений, а также ученых 
Германии, Голландии и России.

разбора

кошь, в студенческие годы круг общения создается на всю жизнь). И все
гда будьте заинтересованны и вежливы с преподавателями, они это любят.

Будьте горды родным Универом и берите его, а уж он-то только о вас и печет
ся (по мере своих слабых финансовых и материальных сил). Сохраним, разовьем и 
процветем!-то, что к 1 сентября 1997 года уже достигнуто Универом.

Читатель! В этом году уже 25 лет, как с тобой (ведь мы на ты?) газета 
«Университетская жизнь». Для тебя самое емкое: Будь! (готов) (Каждый 
отвечает: «Всегда готов!», но руку вскидывать не надо, достаточно напи
сать этот девиз на первой странице конспектов).

С пожеланиями
Редакция

ПОПОЛНЕНИЕ-97
Познакомиться с новым набо

ром — то бишь с вами, перво
курсники — нам еще только пред
стоит, но сухие цифры отчетов 
уже могут кое-что рассказать.

В университет пришла ТЫСЯ
ЧА новых людей. Из них — 409 
мужчин. Вывод первый: можно 
сохранять спокойствие — прекра
сная половина по-прежнему пре
обладает.

В этом году практически на 
всех факультетах университета 
вырос конкурс, и кое-где вырос 
значительно: на одного-двух че
ловек на место. Большой рывок 
сделали новые факультеты — фи
зической культуры (было 3,4, ста
ло 4,7), современных иностран
ных языков (3,2 в 1996 году, 4,9 
нынче). Можно порадоваться за 
биологов — 3,2 в этом году, а в 
прошлом лишь 2,1.

Общий конкурс в университе 
поднялся до 3,6. Т.к. повысилась 
нижняя планка, а верхняя слегка 
понизилась, можно сказать, что 
ситуация на факультетах вырав
нивается — все становятся пре

стижными и востребованными. 
Незначительно (в прямом смысле) 
снизился конкурс лишь на юрфак 
до 6,3 человек на место, оставаясь 
по-прежнему самым высоким в 
университете. По рейтингу за юр
факом следуют: современные 
иностранные языки, ПГ1Ф, физи
ческая культура, эконом, соц. ра
бота, филфак, матфак, биологи, 
химики, физики.

Если же посмотреть по специаль
ностям, то самый «бешеный» конкурс 
остается на психологию (10,4), хотя он 
и ниже прошлогоднего (11,5). Затем 
идут юристы (6,3) и «японисты», ис
кусствоведы (5), физкультурники 
(4,7), МоЮ (4,2), биология (4Д), био
химия (3,8), журналистика (3,7) и пе
дагоги -математики.

В этом году почти вдвое боль
ше к нам поступило «платников». 
Говорят, желающих учиться хотя 
бы и за деньги было так много, 
что для них сделали набор по вто
рому кругу. «Платники» есть на 
всех факультетах, при этом разни
ца в стоимости обучения исчисля
ется миллионами.

Ц Е Н Ы  К Р А С И В Ы Е
Теперь уже на всех факультетах университета учатся студенты, которые пла

тят за свое обучение. Почем же нынче образование? Оно варьируется в зависимо
сти от факультета, специальности, форм обучения (второе высшее; очное-заоч- 
ное: заочное дешевле). Приведем цифры по дневному отделению.

Семестр на юрфаке стоит 11 миллионов.
Социальная работа— 10 миллионов.
Современные иностранные языки — 9,5.
Эконом, второе высшее — 6 миллионов.
Биологический факультет — 6 миллионов.
ППФ, филологи, химики — 4.500.
Физический факультет — 3 миллиона
Математический — 2,5.

А М Е Р И К А Н Ц Ы  С Е Б Е  Э Т О Г О  НЕ П О З В О Л Я Ю Т
Уникальную книгу, которая выходит в Америке раз в 10 лет, 

привез летом ректор биологам университета. Книга содержит ис
черпывающую научно—справочную информацию по всем разделам 
фотосинтеза. В издании более тысячи страниц текста, и оно является 
настольным для специалистов, занимающихся фотосинтезом.Любо- 
пытна история приобретения этого внушительного тома. Едва про
шло рекламное сообщение о нем и биологи КГУ об этом прознали, 
они намекнули ректорату, что «неплохо бы купить». Университет че
рез международный отдел обратился за помощью к американским 
коллегам, которые, на средства одного из наших грантов (а именно 
— полученного экономистами КГУ), разыскали ее, что оказалось не 
так просто, и купили для нас. Стоимость книги оказалась — 200 дол
ларов. С оплатой таможни — обошлась в триста. Наши американские 
коллеги заявили, что для библиотеки Вашингтонского университета 
книг с такой стоимостью никогда не закупалось. Редкое издание в 
торжественной обстановке было передано ректором КГУ счастливым 
представителям биологического факультета. Операция приобретения 
была проделана так «чисто» и быстро, что наши биологи уверены: 
они первые в России держали в руках это сокровище — ценой более 
чем в полтора миллиона.

А КУШАТЬ ХОЧЕТСЯ ВСЕГДА
О чем вы подумали, когда 

вышли 1 сентября на занятия и 
обнаружили, что студенческой 
столовой больше не существу
ет? Вполне понимаем тех, кто ни
чего не подумал, а сразу начал ру
гаться последними словами. И все 
же они погорячились. Столовая 
всего лишь закрылась на реконст
рукцию.

Правда, второй этаж полно
стью демонтирован. Здесь теперь 
будет расположен зал заседаний 
ученого и попечительского сове
тов, демонстрационный зал, музей

университета и что-то еще. А сту
денческая столовая спустится на 
первый этаж.

Планируется она на 100 поса
дочных мест. Дизайн — попроще, 
чем в зале официальных приемов, 
не евростандарт, но мебель обе
щают поставить новую. И туалеты 
там будут неплохие. А откроется 
она, если верить официальным 
лицам, 15—20 октября. До этого 
можете обедать в зале официаль
ных приемов (разрешено), в баре 
или киосках «быстрого питания».
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Ж и в а я  в о а а Ф и н а н с о в
Никого не надо убеждать, что финансы являются самой желанной 

«живой водой» любой организации. Чтобы этой «воды» было как можно 
больше, а по возможности — чтоб она текла сплошным потоком — год 
назад университет принял временное положение о новой экономической 
политике, и в 1997 году на свет впервые родилось понятие «бюджет уни
верситета». И хотя этот бюджет так и остался не принятым, источники 
его наполнения были обозначены, плановые цифры проставлены, а рек
торат внимательно следил за их исполнением. И сегодня можно говорить 
о некоторых итогах.

Так, 22 июля 1997 года было принято решение ректората об исполне
нии бюджета КГУ за первое полугодие. В нем, в частности, есть такие 
цифры:

План по доходам в целом по университету выполнен на 84%, в том 
числе по госбюджету (федеральное финансирование) — 74%, по внебюд- 
жету (т.е. заработанное самим университетом) — 102%.

По направлениям деятельности поступление внебюджетных средств 
составило (в %):

за образовательные услуги — 98, за международную деятельность — 
105, за научную деятельность — 117, за издательскую деятельность — 
134, за производственно-хозяйственную деятельность — 58.

В области образовательной деятельности наиболее существенное не
выполнение плана доходов составило:

на ППФ — 56%, на факультете дополнительного юридического обра
зования — 42, на филологическом факультете — 32, на факультете сов
ременных иностранных языков — 16, на юридическом факультете — 6.

Сегодня мы попросили прокомментировать это решение и то, что сто
ит за ним, первого проректора Александра Федоровича Мицкевича.

— Понимание того, что правила 
игры, по которым сегодня живут 
вузы, существенно поменялись, 
окончательно сформировалось в 
университете в 1996 году. Никакая 
организация не может жить в усло
виях, когда нет денег на повседнев
ные нужды (краску, оборудование, 
расходные материалы), а федераль
ный бюджет сегодня финансирует 
нас только по статьям зарплаты и 
стипендии и — через взаимозачеты 
— производит оплату коммуналь
ных услуг, причем чаще всего — с 
большими задержками, накапливая 
долги.

Принимая в прошлом году вре
менное положение об экономичес
кой политике мы прописали там 
принципы и источники формирова
ния денежных средств университе
та, где федеральный бюджет стоит 
одной строкой, а дальше расписано,

на каких площадках, как и сколько 
КГУ зарабатывает средств и как 
они должны расходоваться.

Первый наш принцип — подра
зделения, которые зарабатывают 
средства, имеют право сами их рас
ходовать, отчисляя в общий фонд 
университета только определенный 
процент, различный от разных ти
пов деятельности. От образователь
ных услуг это 30 процентов, от нау
ки — 5-20%, от гостиницы — 90% 
и т.д. Против этого подхода есть 
возражения, которые сводятся к то
му, чтобы все заработанные деньги 
поступали в общий фонд, а универ
ситет потом распределял бы эти 
средства на нужды всех подразделе
ний и факультетов. Но такая пози
ция кажется неприемлемой.

Университет настолько разно
плановая и гигантская организация, 
что построить для нее экономичес

кую схему довольно трудно. По ро
ду деятельности университет не 
имеет жесткой централизации, в 
нем силен дух демократизма и сво
боды, и поэтому, чтобы реализовать 
провозглашенные нами принципы, 
чтобы большинство работников 
приняли новую экономическую по
литику и научились действовать по 
ее правилам, потребуется года два.

Сейчас мы сформировали бюд
жет, прописали все ожидаемые сум
мы (ведь мы не первый год получа
ем плату за образовательные услу
ги), и пока, по первому полугодию, 
наше положение выглядит неплохо. 
Принятое в связи с этим решение 
ректората от 22 июля уже отражает 
некоторую схему анализа, когда яс
но видно направление деятельно
сти, в результате которой мы полу
чаем деньги, цифры расписаны по 
подразделениям и выясняются при
чины, по которым те или иные пла
новые суммы не были получены.

Основные цифры приведены 
выше. Кстати, нужно представлять, 
что за ними стоит. Так, по образова
тельным услугам мы недополучили, 
казалось бы, всего 2 процента. Но 
образовательные услуги составляют 
около 90 процентов всех наших

внебюджетных расходов, так что за 
этими двумя процентами стоят не 
такие уж маленькие деньги. Наобо
рот, по науке — даже перевыполне
ние. Но в централизованный фонд 
от науки мы получили ноль, все 
деньги проходят по темам, так что 
этот высокий процент нам в этом 
смысле ничего не дает.

Теперь — о «недостачах». Как 
же сработали подразделения, что 
получили такие большие цифры? 
Пусть ППФ не так много зарабаты
вает, и их 56 процентов в реальных 
суммах — небольшие деньги, здесь 
дело принципа. С другой стороны, 
на юрфаке, который дает почти по
ловину всего внебюджета, и 6 про
центов — сумма. И т.д. Причины 
невыполнения плана поступлений 
пока не установлены, потому что в 
юридический отдел университета 
не переданы договоры, по которым 
поступают денежные средства. И 
это тоже очень важный для нас мо
мент.

Сейчас в университете около 
2-х тысяч договоров, по которым к 
нам стекается 90 процентов вне
бюджета. Представляете, сколько 
ручейков?! И все их нужно отсле
дить. Там указаны сроки оплаты, 
санкции за неоплату, условия, на 
которых мы предоставляем платные 
услуги. Все это требует работы с 
большими массивами данных, и 
сейчас мы технологизировали эту 
работу. Создана специальная про
грамма для всего университета, она 
передана в договорную службу 
юридического отдела. Сейчас сюда 
же должны быть переданы все ста
рые договоры, и я очень опасаюсь, 
что эта ревизия выявит много нару
шений. Но тогда мы сможем четко 
определить, почему не поступили 
все деньги с того или иного факуль
тета.

Следующая часть бюджета — 
расходная. Здесь ситуация выглядит

Т Е О Р Е Т И К И  У В Л А С Т И
Когда приходит новая власть, 

повышается вероятность потрясе
ний и перемен. Сегодня новая 
власть — на физфаке. Потрясений, 
правда, это скорее всего не вызовет 
— в деканат пришли давно (всегда) 
работающие на факультете люди. А 
вот перемены ожидаются и обеща
ются.
«Если считать, что дни рождения у 
меня раз в четыре года (родился 29

февраля), то я еще молодой!»
Александр Михайлович Баранов 

1948-го года рождения. Учился в 
КГУ, дипломную работу выполнял 
в Университете Дружбы народов 
(«в Лумумбе»), защищал в КГУ. 
1973 год — аспирантура в УДН. 
1976 г. — защита кандидатской. 
Область научных интересов — об
щая теория относительности и гра
витации («то, чем занимался Эйн
штейн»): поиск и нахождение точ
ных решений, астрофизика, космо
логия, алгебраическая классифика
ция гравитационных полей, много
мерные пространства.

«Моя область —  традиционно 
присуща университетам, в Акаде
мии наук ею занимаются только 
как хобби. Почему? Приходится 
посвящать жизнь вещам, необхо
димость которых не оценивается 
простым потреблением».

После защиты кандидатской Ба
ранов набирает аспирантов, создает 
группу единомышленников — Н.Н. 
Паклин, Е.В. Савельев, дипломни
ки, курсовики. Группа эта и сейчас 
—: единственная в регионе («от 
Урала до Дальнего Востока») по ор
тодоксальной теории гравитации. 
Да и во всей России таких активно 
работающих групп всего пять. А 
между тем «мы считаем, что на се
годняшний день теория относитель
ности наиболее адекватно описыва
ет мир». Кому еще, кроме «чистых 
теоретиков», в наше время может

понадобиться «описывать мир»?..
Три года назад Александр Ми

хайлович защитил докторскую дис
сертацию. Дважды — соросовский 
доцент. Жена (они вместе закончи
ли КГУ) — доцент кафедры общей 
физики. Старшая дочь одновремен
но закончила физфак (с отличием) и 
экономфак, аспирант МГУ. Сын два 
года назад, как победитель зональ
ной олимпиады по физике, в числе 
других шести школьников обучался 
в Швейцарии и единственный вер
нулся оттуда с сертификатом. Сей
час — второкурсник физфака. Так 
что новый декан еще и настоящий 
глава династии физиков.

«Мы — мощный кулак»
Баранов был назначен деканом 

в разгар приемной кампании. При
шел не один, а с командой замести- 
телей-единомышленников. Можно 
сказать: Учитель и ученики. Евге
ний Викторович Савельев — зам по 
учебной работе, Николай Николае
вич Паклин — по науке. Михаил 
Юрьевич Реушев, как был, так и ос
тается заместителем декана по быту 
и работе со студентами.

Впервые за историю факультета де
каном стал доктор наук, все замы кото
рого — доценты. Все они закончили 
школу с золотыми медалями, а универ
ситет —с красными дипломами. Все за
щитились. У всех большой преподава
тельский стаж (нигде, кроме универси
тета, не работали) и связь именно с 
КГУ. Если еще учесть, что «команда» 
состоит из «физиков-теорегиков», то от 
такой новизны нельзя не ждать перемен. 
Только несколько оторванная от реаль
ности область науки, сразу придающая 
им вид неких «университетских чуда
ков», вселяет сомнения: как смогут они 
руководить вполне реальным физфа
ком, сейчас, когда главное для всех фа
культетов — зарабатывать деньги, вы
живать? Они за словом в карман не ле
зут:

«Эти «чудаки»  зато осознают 
непреходящую ценность знания, а 
это главное»; «То, что мы теоре
тики —  это плюс. Витая сверху, 
мы больше видим».

Больной вопрос
Хозяйство новому декану доста

лось непростое. На его взгляд, фа
культет последние годы был пущен 
на самотек, а когда система предос
тавлена сама себе, она стремится к 
хаосу, энтропия растет.

Первые усилия что-то испра
вить уже принесли результат. Физ
фак, который по каким-то причи
нам два года отказывался от тести
рования, в этому году провел его — 
и сразу получил конкурс почти 2 
человека на место. В дальнейшем 
главное внимание деканат намерен 
уделить отладке учебного процесса. 
В эти тонкости мы вдаваться не бу
дем. Лучше скажем что, кроме 
учебы, вопросом жизни и смерти 
считают изменение отношения к 
физфаку в частности и к физическо
му образованию в целом. «Все смо
трят на физиков, как на вымираю
щих динозавров». А физика — ядро 
современного фундаменталь

но-прикладного образования. Поте
рять ядро — все потерять.

Тезис о непреходящей ценности 
физиков А.М. Баранов и Е.В. Са
вельев иллюстрируют многочислен
ными примерами из мировой исто
рии образования — прошлого и бу
дущего.

Когда в послевоенной Германии 
прервалась преемственность в фун
даментальных исследованиях — ее 
так и не смогли восстановить за 50 
прошедших лет. Разрушенные фун
даментальные науки не восстанав
ливаются. Россия же по-прежнему
— крупнейший в мире поставщик 
«мозгов». И если у нас зачахнет 
фундаментальная наука, понесет 
большой урон и мировая наука.

По расчетам японцев, к 
2010-му году ожидается новый 
научно-технический взрыв. Тогда 
потребуется столько физиков, 
что все университеты Японии не 
смогут подготовить достаточно
го количества. И Япония уже сей
час готовит физиков еще и в Ко
рее и Китае. Только у нас их под
готовка сокращается.

Стоит еще вспомнить излюб
ленный довод физиков о том, что 
выпускники физфака всегда сумеют 
найти приложение своим силам. 
Они довольно свободно чувствуют 
себя в современном мире (просто 
потому, что умеют решать задачи с 
неопределенными данными) и дос
тигают высот на любом поприще. 
Представитель президента в крае 
Ю.Москвич — физик по образова
нию, телезвезда «Афонтово» 
В.Перекотий — физик, талантли
вый создатель рекламы О.Безруких
— физик. Список разнообразен и 
бесконечен. Вроде бы, это говорит 
само за себя.

Но повысить престиж физфака 
не так просто. Физика, как никакая 
другая наука, должна быть интегри
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еще более сложной, и пока бухгал
терия не смогла нам дать полного и 
исчерпывающего анализа. Дело в 
том, что средства мы получаем по 
видам деятельности (учебный про
цесс, наука, хозяйственная деятель
ность и т.д.), а расходы представле
ны по статьям: оборудование, кан
целярские и хозяйственные товары, 
командировочные и т.д. То есть не
возможно отследить, сколько денег, 
заработанных в результате учебной 
деятельности, пошло на учебный 
процесс, какую деятельность обслу
живает купленное оборудование и 
т.д. И никто, даже ректор, не знает, 
кто израсходовал деньги. Напри
мер, в общей сложности универси
тет на 400 миллионов купил компь
ютеры. Вроде бы, их надо списать 
на проректора по информатизации 
Н.И.Пака. Но он, оказывается, к 
этим деньгам отношения не имеет, 
даже не знал о названных приобре
тениях.

Новый принцип, который мы 
стремимся осуществить — чтобы за 
каждым проректором была закреп
лена определенная доля общеуни
верситетских средств. И каждый 
знал, чем он располагает — для 
обеспечения учебного процесса, для 
ведения хозяйственной деятельно
сти и так далее. Тогда и подразделе
ния будут знать, к кому прийти со 
своей нуждой.

Наши усилия вокруг бюджета 
либо создадут действительно циви
лизованную, прозрачную систему 
со строгими, но понятными для 
всех правилами, либо мы будем, как 
в незапамятные времена, демонст
рировать махрово-бюрократичес
кий, волюнтаристский стиль управ
ления, от которого сегодня никто не 
выигрывает.

Корр.УЖ.

рована в государственные структу
ры. Юрист может открыть частную 
нотариальную контору. Врач-сто
матолог — свой кабинет. А физик 
не может «продавать» консульта
ции по физике, в частности, по тео
рии относительности. В этой привя
занности к масштабному производ
ству, госзаказу — главная слож
ность и трагедия физиков.

То, что не понимает государст
во, должны были бы понимать дру
гие факультеты.

«Когда-то физфак зарабатывал 
больше всех и делился со всеми. 
Сейчас тяжелые времена для фун
даментальных естественных наук. 
И физический факультет хотел бы 
увидеть ответный жест дружествен
ных факультетов».

Например. В свое время физики 
были застрельщиками подготовки 
студентов на персональных компь
ютерах. У них появился первый 
класс персоналок. И второй класс, и 
третий. Но все они обобществля
лись. А вот теперь физики — едва 
ли не единственный факультет без 
своего компьютерного класса.

Выяснение отношений всегда 
происходит в достаточно жесткой 
форме. Но это не заставит новую 
команду отступить. «Мы заявляем 
во всеуслышанье, что физфак будет 
настаивать на соблюдении требова
ний учебного процесса». Что имеет
ся в виду? Хотя бы ситуация с 
уменьшением аудиторного фонда 
общего пользования, которая уже 
вызывает недоумение.

Да, похоже твердую позицию 
деканата физического факультета 
скоро почувствуют многие — от 
студентов до проректоров. Ну что 
ж, желание работать и решимость 
— это уже половина успеха.

А.Пархоменко
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Евгений Андреевич умер ран
ним летним утром, в 4.20, с 8 на 9 
июля. У студентов уже закончилась 
сессия, преподаватели ушли в отпу
ска, и не все смогли прийти про
ститься с Лозинским, Заслуженным 
деятелем культуры, одним из самых 
ярких и любимых преподавателей 
университета.

Не все знают в лицо собствен
ных преподавателей. Почти никто 
не знает «чужих» деканов и даже 
«своего» ректора. Но Лозинского 
знал весь университет. За 5 лет по
лучения высшего образования мно
го людей проходит перед студента
ми. Кто-то из преподавателей оста
вляет свой след, кто-то стирается 
из памяти навсегда. Но и в голову 
не приходит, что кто-нибудь забу
дет, как читал «Основы музыки» 
Лозинский.

Невероятно, что он читал на 
всех факультетах. Только послед
ние несколько лет у экономистов, 
биологов и химиков его замещала 
жена. Нет ни одного преподавателя 
и ни одного предмета, про которых 
можно было бы сказать то же са
мое. Да это и трудно вообразить. 
Представьте, что на протяжении 14 
лет каждый выпускник университе
та учился у Лозинского. Это значит, 
что примерно 14 тысяч людей ходи
ли на его лекции. И лекции Лозин
ского были обожаемы, посещаемы, 
а сам он — неподражаем. Добро
душный, ироничный, галантный, 
яркий. Такой живописный.

Когда умирает близкий человек, 
хочется знать все до последней ме
лочи: как это случилось, почему, 
где? О последних днях жизни Ев
гения Андреевича Лозинского мы 
говорим с его женой Верой Пет
ровной.

— Накануне он ни на что не жа
ловался. Правда, на протяжении 
всей жизни Евгений Андреевич 
принимал лекарства от гипертонии. 
Полтора года назад он лежал в ты
сячекоечной как гипертоник и в де
кабре прошлого года — в кардиоло
гии с диагнозом ишемическая бо
лезнь сердца. Но уже 20 декабря 
вышел и принимал экзамены на юр
факе, филфаке, и у искусствоведов. 
Серьезно он никогда не лечился. За 
все 42 года своей деятельности ни
когда не ездил ни в какой санато
рий, просто не мог себе позволить
— поддержать здоровья.

В начале июля стояла жара, жа
ру он плохо переносил. Но 7-го, за 
день до смерти, он записал на радио 
свою двухсотую передачу «Расска
зы старого филофониста», вернулся 
таким счастливым. Говорил, что ну
жно больше ходить, двигаться, что 
чувствует себя прекрасно. Сбегал в 
магазин — я не выходила на улицу: 
был Иван Купала, и там обливали. 
Он купил еды, новые книги, был 
так всем доволен.

8-го к нам приехал гость из 
Смоленска. Он уже в течение полу
гола уговаривал Евгения Андрееви
ча написать книгу о Хворостовском 
и на этот раз привез проект догово
ра. Но Евгений Андреевич отказы
вался что-либо обещать, пока нет 
согласия Дмитрия. Когда гости уш
ли, мы еще посмотрели какой-то 
фильм, и я пошла спать, а Евгений 
Андреевич остался почитать. Я 
спросила, как он себя чувствует, он 
сказал, что ничего не болит, хотя 
вечером жаловался на желудок и, 
как мне потом сказали, это должно 
было меня насторожить. Было око
ло часу или двух ночи. А в четыре 
он меня поднял и сказал, что ему 
плохо, душно. Я держала его возле 
открытой форточки. Он говорит: 
«Ты только не клади меня». Я дала 
ему воды — вода выливалась обрат
но. Вызвала скорую, а он через 10 
минут после вызова умер. Никогда 
не думала, что это так будет, и ни
когда этого не забуду. Но все равно
— не верится. У нас — у меня и до
чери — ощущение, что он просто 
куда-то уехал.

Действительно, Вера Петровна
— бессознательно и, порой, созна
тельно, не говорит о Евгении Анд
реевиче «был». «Он — гедонист. 
Всегда любил жизнь. Представить 
его вне аудитории не трудно: какой 
на лекции, такой и везде. Импуль

ство. Мог поцеловать лапку у кош
ки.

«Вот мне уже 60 лет, и я в расте
рянности — неужели это я? Мне 
так нравится окружающий мир, 
молодежь, молодые девушки. Я * 
считаю, что женщина и музыка
— это общее. И когда я слышу, 
что женщина может материться
— это разрушение музыки».

Дочь Евгения Андреевича, Нас
тя, заканчивает филфак КГУ. Она 
очень похожа на отца внешне, так 
же импульсивна. И душевно, по 
словам Веры Петровны, тоже все
гда была близка с отцом. И жена, и 
дочь говорят о муже и отце если не 
как о великом, то несомненно боль
шом, крупном человеке, всесторон
не талантливом и энциклопедичес
ки образованном. И это не сегод
няшняя переоценка. Вера Петровна, 
прожившая с мужем 24 года, словно 
сохранила отношение студентки к 
обожаемому Учителю: «Я верила в 
него, даже когда он сам сомневался. 
Знала, что он — Личность». Настя 
говорит не так масштабно, более ка
мерно, но в личном плане значение 
отца для нее столь же исключитель
но.

— Папа был мне больше, чем 
отец. Его преподавательская дея
тельность дома не заканчивалась, и 
все, что я знаю, дал мне он. Он нау
чил меня не лгать, быть честной, от
крытой. Научил не любить деньги, а 
это огромная вещь. Он дал мне по
нять, что мир, в котором мы живем, 
не главное. И музыка, которую я с 
детства слышала целыми днями, от
крыла во мне что-то такое, через 
что, может быть, я и стала верую
щей. Я принадлежу не православ
ной, а протестантской церкви. Была 
так воспитана. В международном 
духе, что ли, не усвоила православ
ных корней. Для меня Бог един, а 
конфессии не важны. В чем папа со 
мной соглашался. (Е.А. был отпет 
по православному обряду, ред.)Он 
тоже верил в Бога — последнее вре
мя мы много с ним говорили об 
этом. Верил в Иисуса Христа. Он 
много знал. Все эти книги (обводит 
глазами стеллажи) он прочел, и не 
один раз. Прекрасно знал всю миро
вую литературу — сколько раз по
могал мне перед экзаменами! Мог 
пересказать содержание любого 
произведения из университетской 
программы.

«Я был, конечно, атеистом, ком
сомольцем. Но музыка для меня 
открыла Бога. Подтвердила Его 
существование. И сейчас, редко 
правда, по ночам молюсь. Не 
стандартными молитвами, а 
своими словами. Прошу одного
— дать мне сил и здоровья. По
тому что я говорю: я делаю нуж
ное Тебе, Боже, дело; я помогаю 
человеку очиститься душой».

Курс музыки, которым Евгений 
Андреевич охватил все факультеты, 
по-прежнему будет читаться в уни
верситете, вопрос об этом уже ре
шен. Часы разделят между собой 
Вера Петровна Лозинская и Павел 
Анатольевич Юхвидин, доцент Ин
ститута искусств, известный музы
ковед. Но не в обиду никому будет 
сказано — никто не сможет заме
нить Лозинского. Можно читать 
лекции профессиональнее, но толь
ко Лозинский умел говорить так, 
что музыку начинали любить сту
денты самых разных специально
стей, люди разных характеров, раз
ной подготовки и совершенно раз
ных в дальнейшем судеб. Это про
исходило само собой, после Девя
той симфонии Бетховена, Реквиема 
Моцарта или фрагмента Переела.
Но тот, с кем это произошло, знает, 
кого за это надо благодарить. В сен
тябре Красноярский симфоничес
кий оркестр даст концерт памяти 
Е-АЛозинского.

«Любимые композиторы: Мо
царт, Шуберт и Брамс. Я всех, 
кого даю, люблю — и Вивальди, 
и Генделя, и Баха, и Бетховена. 
Но самые родные — эти трое. 
Это та музыка, которую я слу
шаю, когда мне плохо. Та, от ко
торой не устаю».

В. Челазнова

сивный, увлекающийся. Если лю
бит — до конца, если нет — нена
видит. И все это открыто, во взгля
де, в жесте все видно. Есть люди, 
про которых не знаешь, чего от них 
ждать. С Евгением Андреевичем 
всегда было все ясно. И каждый 
день с ним — новый праздник. 
Жизнелюб. Круг увлечений — ог
ромен: прекрасно знает музыку, ли
тературу, театр, балет, живопись. И 
все, что знал, он передал студентам 
и нам.

«Я учу любить не «серьезную» 
музыку, а хорошую музыку. По
тому что есть только музыка хо
рошая и плохая. Сейчас на теле
видении практически нет хоро
шей музыки — поет толпа мил
лионеров и миллиардеров, кото
рых слушать невозможно. И о 
чем поют: «Приходи ко мне в 
пещеру, будем мамонтов доить». 
Почему эстрада должна гово
рить только о постели? Даже в 
телодвижениях.»

Мы говорим с Верой Петровной 
о том даре, которым владел Евге
ний Андреевич: давать музыку так, 
что бы хотелось ее слушать, чтобы 
начинали ее любить. Да он и не 
столько объяснял, сколько предла
гал прослушать. Где еще можно бы
ло встретить такое концентрирован
ное собрание первоклассной, отбор
ной музыки?

— Нигде и никогда вы бы этого 
не услышали. Это было делом всей 
жизни Евгения Андреевича, он от

казывал себе во всем, собирая запи
си. Его фонотека насчитывает более 
6 тысяч одних грампластинок. А 
кроме того аудиокассеты, ком
пакт-диски, видео-записи. Лучшие 
исполнители, единичные концерты. 
И все это он нес в аудиторию. Не 
мог не делиться с другими. 

«Весной и летом я мучаюсь. 
Иногда совсем разваливаюсь. 
Но к университету подхожу, 
кто-то поздоровается — мне уже 
лучше. На занятия вхожу, пол
ная аудитория — совсем хорошо 
становится. Как Антей в земле 
силы брал для борьбы с Герак
лом (Геракл его победил, от зем
ли оторвав), так и я. Если б ме
ня «сократили» — я бы погиб. Я 
даже когда музыку слушаю один 
— получаю удовольствие лишь 
на 70 процентов. Кто-то придет, 
хоть один человек, — совсем 
другое дело».

Какие планы остались не вы
полненными? Об этом никто не уз
нает. Два года назад, когда отмеча
лось его 60-летие, в телевизионной 
передаче ему задали этот вопрос, и 
он ответил: «Я знаю, чего еще в 
жизни не сделал». Но так и не ска
зал.

— Талантливая личность,- гово
рит Вера Петровна,- талантлива во 
всем. В библиотеке института ис
кусств есть две его небольших ра
боты о Бетховене, о Брамсе. Но ес
ли бы Евгений Андреевич имел воз
можность написать настоящую кни

гу, я думаю, от этого было бы мно
го пользы. Он сам говорил, что нет 
хорошей книги о Чайковском, до 
сих пор нет правдивой книги о Шо
стаковиче. Но писать — это значит 
чем-то поступиться. А Евгений Ан
дреевич очень дорожил тем служе
нием музыке, как он говорил, кото
рое избрал для себя.

Евгений Андреевич прекрасно 
рисовал. В юности он поступил 
именно в художественное училище, 
а не в консерваторию. Но через пол
года обнаружилось, что он дальто
ник. Он никогда не чувствовал себя 
ущербным из-за этого, говорил: 
просто, вы видите так, а я по-друго
му. И всю жизнь продолжал рисо
вать. У него множество портретов. 
Когда его поражало чье-то лицо, он 
просил позировать. Рисовал всегда 
быстро, за полчаса, под впечатлени
ем охватившего настроения. Одну 
студентку филфака рисовал под му
зыку Шопена. Портрет Дмитрия 
Хворостовского работы Евгения 
Андреевича просят передать в крае
ведческий музей; там собирают га
лерею выдающихся людей города.

А на стене в доме Лозинских — 
портрет дочери Евгения Андрееви
ча, выполненный гуашью, портрет 
самой Веры Петровны — итальян
ский карандаш, необыкновенно 
одухотворённый, нежный облик. 
Как относился Евгений Андреевич 
к женщинам?

— Он их боготворил. И не толь
ко женщин — само женское суще-

После того, как он ушел



Н аИ м ес тах
Я З Ы К  В АШ — Д Р У Г  Н А Ш

Деканат и преподаватели факультета современных иностранных языков по
здравляют своих студентов с новым учебным годом, а первокурсников—с началом 
новой, интересной, но не очень легкой жизни: 24-26 часов учебной нагрузки в неде
лю и обязательная (!!!) домашняя работа. Каждодневная. Настраивайтесь, «нович
ки» —будет трудно, зато качественно и интересно.

О новичках
35 человек принято на факуль

тет СИЯ плановым набором по гос
бюджету. На японо-английское от
деление — 5, китайско-английское
— 15, англо-китайское — 15. И 
еще 12 студентов на платной осно
ве. На факультете традиционно 
большой конкурс, в этом году — 5 
человек на место, и самый высокий
— на японо-английское отделение.

В этом году впервые было два
вступительных экзамена по англий
скому языку. Произошло разделе
ние на письменный тест и устное 
собеседование. Совмещенный экза
мен был слишком длинным и труд
ным и для абитуриентов, и для эк
заменаторов, а разделение дало воз
можность наиболее качественного 
отбора и лучшей проверки владе
ния языком.

По мнению декана факультета 
В.А.Разумовской, набор 1997 года 
можно считать сильным. Более 40% 
нынешних первокурсников уже 
проходили языковые стажировки за 
границей и предъявили сертифика
ты США, Великобритании, Швей
царии об окончании курсов или 
академического года. Вырос про
цент (более 50) поступивших на 
СИЯ после посещения подготови
тельных курсов. Традиционно (на
деются, что «пока») факультет — 
девичий, зачислено лишь 5 мальчи
ков.

О приятном
Заселены все нуждающиеся в 

жилье студенты факультета СИЯ.
О неприятном

На постоянные (в течение лет
них каникул) запросы декана «А 
идет ли у нас ремонт?», проректор 
по административно-хозяйствен
ной работе с таким же постоянст
вом отвечал: «Сейчас начнем». Но 
на 1 сентября ремонт так и не был 
начат! Пришлось студентам и ра
ботникам факультета самим наво
дить красоту в аудиториях: все по
мыли, расставили мебель, вставля
ют стекла в окна. Вот в таких — чи
стых, но без ремонта более 10 лет
— аудиториях и придется зани
маться факультету.

Особенности и планы но
вого учебного года на СИЯ

С 1 октября факультативно вво

дятся два дополнительных языка(4 
часа в неделю) — испанский и 
(или) турецкий, а в ближайшее вре
мя, возможно, и корейский. Испан
ский язык сейчас особенно популя
рен в экономических областях 
из-за все более расширяющихся 
контактов с развивающимися испа
ноязычными странами (Латинской 
Америки, например). Со временем 
все эти языки будут введены в 
учебные планы.

На факультете будут работать 
— прежний и стабильный, можно 
сказать — «свой» преподаватель
ский состав, включая одного препо
давателя из Японии, двух из Хей- 
лунцзянского и двух из Дарэмского 
университетов.

На кафедру русского языка как 
иностранного уже начинают приез
жать студенты из Великобритании 
(на этот раз не только из Дарэма, но 
и Бристоля), Турции, Японии, Ки
тая, США.

За осенние месяцы факультет 
собирается приобрести лингафон
ный кабинет, о необходимости ко
торого столько говорилось. На име
ющиеся компьютеры устанавлива
ется программа «Переводчик».

О летней практике
4 курс отработал (только на по

ложительные оценки) обязательную 
переводческую практику. В самых 
различных фирмах и организациях 
города старшекурсники занимались 
устными и письменными перевода
ми, ведением деловой корреспон
денции, переговоров. Это была пер
вая подобная практика «молодого» 
факультета. Студенты пока пишут 
отчеты, и позже пройдет «разбор 
полетов» — как должна была сло
житься практика и как она сложи
лась на деле.

Между прочим, на прошедшем 
в Красноярске чемпионате мира по 
вольной борьбе наши студенты с 
факультета СИЯ работали (естест
венно, переводчиками) с делегация
ми Китая, ЮАР, Турции, Канады, 
Америки, Японии, Ирана, Мексики 
и т.д. И работали неплохо. А ведь 
они только начинающие!

А. Васильева

А Д Е К А Н  П О Й М А Л  Л Е Щ А
Не первокурсники, а золото

Довольны своим набором химики. В этом году на 50 мест специально
сти «химия» поступало 32 медалиста. Взяли 20, и очень любопытствуют, 
как будет учиться «золотая группа».

Химия с утра до вечера
Многочисленные просьбы о заочном обучении (со стороны выпускников фар

мацевтического, медицинского училищ, технологического техникума и проч.) ут
верждают химиков в намерении открыть заочное отделение.

Эксперты по наркотикам
На факультете появился настоящий полковник — в этом году ряд кур

сов для специализации эксперт-криминалист будет читать начальник экс
пертно-криминалистического управления УВД В.В. Чернышев.

Кстати, названная специализация — дело редкое и перспективное. Чтобы быть 
экспертом, скажем, в облает наркотиков, вино-водочных, лакокрасочных изделий, 
парфюмерии и тд., нужно владеть одиннадцатью (!) допусками на проведение ана
лизов, на каждый из которых эксперт должен иметь сертификат. Эго очень сложно, 
почти невозможно; такой квалификации нет даже у самых опытных специалистов 
соответствующих служб. В лучшем случае владеют пятью-шестью анализами. За 
время учебы в университете студенты реально смогут овладеть тремя-четырьмя. 
Этого уже достаточно, чтобы являться экспертом. Учебный план специализации, 
открытой в КГУ, получил одобрение в Москве и признан базовым для других вузов.

Кто не работает, тот как своих ушей
Читать лекции на тему «Активные методы поиска работы» уместнее всего на 

5-м курсе. Так и сделают химики, введя дисциплину в учебный план и даже преду
смотрев по ней зачет. Чтобы его получить, скорее всего, придется предъявить справ
ку, что трудоустройство выпускник себе обеспечил. Что ж, химфак, который пос
ледние годы бился над проблемой трудоустройства, действует весьма последова-

Танцы летом
Танцевальные сборы организовала летом ассоциация студентов-химиков «Ау- 

рум» для самых активных участников своего данс-клуба. 12 человек в течение двух 
недель тренировались в спортзале, вместе жили, ели и выезжали в лагеря с концер
тами.

Компьютерный прорыв
Вообразив, что сильно отстают в информатике, химики в этом семестре 

создадут Студенческую компьютерную лабораторию. Начнется работа по 
переводу учебных курсов на машины.

Десять из тридцати двух
В следующем году химики отметят 10-летие своего отделения от био

логов. Готовиться к юбилею они уже начали. Одна из главных целей — ус
тановить местонахождение всех 984-х выпускников химфака, выпущен
ных за все время существования факультета, т.е. за 32 года.

Кто-то забрасывает леща, а умный их ловит
А Сергей Васильевич Качин летом поймал леща. Уверяет, что грамм на 400.

ФОТОРЕПОРТАЖ Э. ААЬОРОЬА С МАП ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО ВОЛЬНОЙ ЬОРЬЬЕ

Для Красноярска это был 
большой праздник. Красивое 
спортивное зрелище вовлекло в 
ряды болельщиков (а то и 
фанатов) вольной борьбы 
тысячи красноярцев. Но даже 
тех, кто так и не 
заинтересовался этим видом 
спорта, чемпионат порадовал 
отремонтированными дорогами, 
гостиницами, спорткомплексом. 
Чемпионат состоялся, но как бы 
в местном масштабе: в 
центральной прессе и на TV о 
нем было сказано совсем мало. 
А зря. Нам не известны  
тонкости организации, но на 
вгляд телезрителя - все было на 
прекрасном, да что там - 
мировом уровне.

Университет, ликуй! Наш 
студент Бувайсар Сайтиев стал 
чемпионом мира! И кроме того, 
университет дал чемпионату: 
переводчиков, волонтеров, 
работников пресс-центра.

З А Ч Е М  Н У Ж Е Н  Д И П Л О М  О Б И Д Ч И К У  С Т А Р У Ш Е К ?
Студент физфака А. избил одну 

из уборщиц, самую безропотную и 
вежливую. Спросил ее: «Ты че тут 
моешь?» Она в ответ: сейчас я, мол, 
сейчас. Что избил — не помнит, 
был сильно пьяным. Из общаги это
го паршивца обещали выселить, а 
из университета не отчислят, нет 
оснований — женщина по доброте

душевной забрала заявление. Но 
как горько ей было тогда. Кто видел 
ее старческие слезы, когда она в тот 
день возвращалась домой?

Их поколение и без того обма
нуто и обделено. Представьте, что 
это ваша бабушка или старуха-мать 
приходит домой уставшая, вынуж
денная работать, несмотря на пен

сию; такая иногда обиженная на 
весь мир. А тут еще какой-то моло
дой сукин сын поднимает на нее ру
ку. Может, ему отдохнуть пару лет 
где-нибудь в армии, набраться 
уму-разуму? Начнет хоть что-то в 
этой жизни понимать.

Соб.инф.

V Ь  A  W,lС Л

НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У СТУДЕНТА?
В корпусе экономфака работают уже три киоска: знакомые нам по про

шлому году «Кодак» и «Ручки-тетрадки», а теперь и киоск «Часы-бу- 
сы-прокладки». Хотя в прошлом семестре ходили слухи (мы все помним!), 
что третьим будет аптечный киоск. Вероятно, те, кто утверждал «темати
ку» ларька, после глубоких размышлений решили, что молодым-здоровым 
(в этом месте можно засмеяться или заплакать) студентам не нужны ни 
таблетки от головной боли или чего-нибудь не того съеденного, ни вита
мины. Или «начальство над ларьками» сочло, что здоровье — личное дело 
каждого.'

Какова общая картина «Здоровье студента», мы уже писали. Цифры, 
может быть, вам и не запомнились, но вот эмоции от этих цифр, наверняка, 
отложились — и вы сейчас содрогнулись.

В новом киоске можно приобрести «золотые» часы за 60 тысяч. А если на лек
ции вам что-то не ясно, может быть, стоит просто прочисть уши — купите здесь же 
ватные палочки! Девушки могут, идя на экзамен, украсить себя красивой бижутери
ей. Или поднять себе настроение новой помадой, запахом новых духов.

На мой взгляд, самое лучшее в новом киоске (говорю серьезно!) — туалетная 
бумага, салфетки, прокладки и памперсы. Имеется лишь одно предложение — сал
фетки продавать не пачками, а поштучно.

В общем, как видим, в университете постепенно появляются все необ
ходимые для нормальной жизнедеятельности студента товары и услуги.

С п а с и б о .
А. Васильева

Н а п у т с т в и е
Все первокурсники отработали 

по 3 дня на уборке университета. 
Благодаря им (в том числе) универ
ситет встретил 1 сентября отмы
тым, отскобленным, подкрашен
ным, подремонтированным. Про
должали б вы, ребята, в том же ду
хе.

КГУ в лицах,  цифрах и 
красивой обложке

В первой половине сентября в 
продажу поступит, наконец, новый 
буклет университета, который дол
жен был поступить в первый месяц 
лета. А пока продается старый.

Фотостудия
университета со
здает Клуб фото
любителей и 
приглашает всех 
ж е л а ю щ и х .
Встреча 16-го 
сентября в 15—00 
в ауд. 22-05
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